

Vicaría fija y Municipio de Tlalcilcalpa

La etimología de la palabra Tlalcilcalpa, es explicada como sigue: Tlaxilacal-pa de lengua mexicana: tlaxilacalli, barrio ó cuartel de un lugar poblado con la final pa. de lugar según el autor Peñafiel.

Esta Vicaría fué fundada en el año de 1874, pertenece á la parroquia de Zinacantepec y la Vicaría foránea de Tenango del Valle, siendo su patrón San Francisco de Asis.

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Gil Maldonado.

Tlalcilcalpa dista de México 87 kilómetros y 14 de Toluca.

El clima es frío, á consecuencia de que ocupa una parte del Valle de Toluca que es la parte más alta de la República, en Invierno y Otoño y muy caluroso en Primavera y Estío.

Cuenta con 2,231 habitantes.

Produce maíz, cebada, haba, trigo, arvejón, frijol de varias clases, magueyes de pulque y frutas de tierra fría.

Medios de transporte hasta Toluca por el Ferrocarril Nacional de México y de este lugar á Tlalcilcalpa á caballo.

Vías de comunicación la telefónica.

Idioma dominante. Castellano y otomí.

Enfermedades endémicas. Paludismo, bronquitis y todas las que afectan el aparato respiratorio.

Sus habitantes se dedican á la agricultura y á la elaboración del pulque.

Parroquia y Municipalidad de Tlalmanalco

La etimología de la palabra Tlalmanalco, es explicada como sigue: Tlalmanalco, nombre mexicano de tlalmanalli ó tlalmantli; tierra nivelada ó aplanada y la final es, de lugar; capital de la nación Chalca, formaba un estado independiente antes de la llegada de Cortés; aun existen restos de la villa colonial en una de las vertientes de la cordillera de los volcanes según el autor Peñafiel.

En la compresión de la parroquia de Tlalmanalco, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican.

Chiconquialuitl. «Siete lluvias,» hacienda con 30 habitantes.

La villa de Tlalmanalco, está situado á 19°12'24" latitud Norte y á los 0°19'52" longitud Este del meridiano de México y á una altura de 2,350 sobre el nivel del mar.

La parroquia fundada en el año de 1524, pertenece á la vicaría foránea de Amecameca, siendo su patrón San Luis Obispo, abarcando los puntos siguientes:

Santo Tomás, pueblo, aproximadamente con	315	habitantes.
San Juan, pueblo; aproximadamente con . .	350	«
San Lorenzo, pueblo aproximadamente con.	95	«
San Mateo, pueblo, aproximadamente con . .	2,215	«
Zavaleta, hacienda, aproximadamente con . .	50	«
Santa Cruz, hacienda, aproximadamente con.	15	«
Tlalmanalco, pueblo, aproximadamente con.	2,160	«
Anteriores.....	30	«
Total.....	5,230	«

En la actualidad es cura del lugar, el Sr. Camilo Rivera.

Tiene escuelas parroquiales para niñas, una en el curato raoten Miraflores, siendo 70 ú 80 el promedio de asistencia de cada una.

Además del templo parroquial, existen en Tlalmanalco, dos capillas, la del Sagrado Corazón de Jesús y la de Belem, y también cada pueblo tiene su iglesia.

La hacienda de Zavaleta está distante de Tlalmanalco 6 kilómetros, Santa Cruz, 2 kilómetros y Chiconquiahuitl 8: de la cabecera del distrito, la primera dista 22 kilómetros, la segunda 18 y la tercera 10 kilómetros.

En el orden político la villa de Tlalmanalco de Velázquez,¹ tiene por límites: al Norte la municipalidad de Cuauzintgo y el Estado de Puebla; al Este, este último; al Sur, la de Amecameca y el municipio de Tenango Tepopula, y al Oeste, la de Cuauzintgo. Mide 122 kilómetros cuadrados de superficie.

El terreno es completamente accidentado, encontrándose en él el hermoso nevado y volcán Ixtaccihuatl, que pertenece á esta municipalidad. Riégalo un río el de Tlalmanalco, y en las montañas hay muchos ojos de agua potable. El terreno es húmedo y fértil, y la temperatura muy fría. Los vientos dominantes soplan de Sur á Norte. Las lluvias son excesivas, y las nevadas muy fuertes.

Produce cereales, magueyes, nopales, raiz de zacatón y maderas de construcción.

La villa de Tlalmanalco de Velázquez, está situada en loma y parte en cerro, en la carretera de Chalco ó Amecameca. Tiene dos molinos de trigo y dos fábricas de aguardiente de caña. Está unida con la cabecera por un Ferrocarril urbano de 2 kilómetros. Dista de Toluca 123 kilómetros y de la capital de la República 50 kilómetros. Pertenece al Distrito de Chalco y Estado de México.

Cuenta con un elegante jardín público, varias fuentes y un acueducto.

En Zavaleta hay establecido un molino de trigo, y en la pintoresca hacienda de Miraflores una fábrica de hilados y tejidos de algodón, en la que se tejen mantas é hilazas.

Modo de trasladarse de México á Tlalmanalco, por el Ferrocarril de San Rafael y Atlxco y por el Interoceánico.

Idioma dominante: Castellano.

Enfermedades endémicas: Pulmonía.

Vías de comunicación: una administración local de Correos de 5ª clase, y las oficinas de los telégrafos de los ferrocarriles mencionados.

(1) Pertenece al Distrito de Chalco y es Cabecera de la Municipalidad del mismo nombre.

Parroquia y Municipalidad de Tlalnepantla.

La Etimología de la palabra Tlalnepantla es explicada como sigue: Tlalnepan-tla, tlalli, tierra, nepantla en medio y la final co de lugar según el autor Peñañiel.

En la comprensión de la parroquia de Tlalnepantla, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Pueblo, Tequisquinahua, «En medio del salitre», aproximadamente, con.....	200 habitantes.
(1) Pueblo Cuauhtepac, «cerro del Aguila,» aproximadamente, con	1,700 «
Pueblo Ixtacala, «casa blanca,» aproximadamente, con.....	2,500 «
Rancho Tulpan, «lugar de tule» aproximadamente, con.....	30 «
Pueblo Atizapan, «arriba de las aguas,» aproximadamente, con.....	2,500 «
Pueblo Calacoaya, «casa de víboras.» aproximadamente con.....	40 «
Pueblo Tepetlacalco, «cerro de la chalupa,» aproximadamente con.....	1 500 «
Rancho Chiluca, «lugar de prófugos,» aproximadamente con	100 «
Pueblo Tecoloapan, «lugar de los tecolotes,» aproximadamente con	25 «
Pueblo Tenayuca, «lugar de la piedra madre,» aproximadamente con.....	50 «
Ciudad Tlalnepantla, aproximadamente con	4,000 «
1ª Suma Total	12,645 «

Esta parroquia fué fundada en el año de 1565, pertenece á la 6ª cordillera, y la función titular es el día en que se celebra la de Corpus Christi. Abarca los puntos siguientes:

San Andrés, pueblo, aproximadamente con...	700 habitantes.
San Mateo, pueblo, « « ...	100 »
Barrientos, pueblo, « «	200 »
Santa Cecilia, pueblo, « « ...	100 »
Chalma, pueblo, « « ...	100 »
San Lucas Patoni, pueblo, « « ...	200 »
San Bartolito, pueblo, « « ...	200 »

Al frente. 1 600 habitantes.

(1) Ahora pertenece al curato de la Villa de Guadalupe.

Del frente,.....1,600 habitantes.

Santiaguito, pueblo, aproximadamente con.	100	»
San Pablo, pueblo, « « ...	500	»
San Gerónimo, pueblo. « « ...	100	»
Los Reyes, pueblo, » «	30	»
San Lucas, pueblo, « « ...	50	»
San Javier, hacienda, aproximadamente con.	250	»
San Mateo, » » » ..	250	»
Pedregal, » » » ..	300	»
Santa Mónica » » » ..	500	»
Enmedio » » » ..	200	»
Escalera » » » ..	225	»
La Blanca, ranchería » » ..	30	»
San Rafael, » » » ..	100	»
La Condesa » » » ..	500	»
Rancho Castro, ranchería, » » ..	100	»

De 1ª Suma.... 12,645 »

Total..... 17,480 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Eduardo Pineda.

Además del templo parroquial, existen en Tlalnepantla, una capilla por cada lugar de los enumerados á excepción de la hacienda de San Mateo.

La hacienda de San Javier está distante de Tlalnepantla, 500 metros, la de San Mateo 8 kilómetros, la del Pedregal 13 kilómetros, la de Santa Mónica 6 kilómetros, la de Enmedio 8 y la de la Escalera 13 y de la cabecera del distrito, guardan la misma distancia.

En el orden político la ciudad de Tlalnepantla, está limitada al Norte, con las haciendas de San Mateo y la Lechería, al Este la hacienda de la Escalera y el pueblo de Ticumán, (Distrito Federal); al Sur la Municipalidad de Naucalpan, y al Oeste, el Distrito Federal, Calacuaya, Atizapán y San Mateo Zaragoza.

Su superficie es de 162 kilómetros cuadrados.

El terreno es seco, plano y algo fértil. Lo riegan el río de Tlalnepantla y otros dos riachuelos. El aspecto que presentan sus campos es magnífico. Casi todos están cultivados y aun sus colinas ostentan sus florestales caprichosos, tendiéndose en las faldas de ellas los maizales y los trigales defendidos por cintas de magueyera, barbechos cubiertos de girasoles y cabezonas ó rosillas. A cada paso se encuentran los jacales adornados con enredaderas de campanillas azules y violáceas, y en los jardines que la rodean se ve á las trepadoras, al chayote, la calabaza y multitud de árboles frutales, como el melocotonero, el manzano, el membrillo, el tejocote y capulín negro y blanco. El clima es templado frío, siendo la temperatura media de 23° á 25° los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas regulares.

Produce maíz, trigo, cebada, alfalfa, frijol, legumbres y frutas.

Su idioma dominante es el castellano.
 Enfermedades endémicas: Fiebres palúdicas.
 La cabecera es la villa de Tlalnepantla, situada á 12 kilómetros de México, á la que está unida por los Ferrocarriles, Nacional de México, Central y tranvías del ferrocarril del Distrito y á 77 kilómetros de Toluca.
 El servicio postal está desempeñado por una administración local de 13ª clase, el telegráfico por una oficina sucursal del Telégrafo Federal.
 El actual cura Párroco, es el Sr. Eduardo Pineda y cuenta con dos vicarios que le ayudan á desempeñar los trabajos parroquiales.
 Tlalnepantla es cabecera de la Municipalidad y Distrito del mismo nombre, del Estado de México á cuya cabecera está unida por el teléfono del Estado. Cuenta con su elegante Palacio Municipal, alegre jardín y magníficas construcciones.
 Los principales medios de subsistencia de los habitantes, son la agricultura y exportación de materiales de construcción así como la alfarería.

Parroquia y Municipalidad de Tlalpam

La etimología de la palabra Tlalpam, es explicada como sigue: Tlal-pam de lengua mexicana: tlalli, tierra, para, preposición terminal que significa en sobre; en el suelo, lugar que está en tierra según el autor Peñañiel.

En la comprensión de la parroquia de Tlalpam, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Pueblo de Ajusco, «agua de flores,» aproximadamente con	2 031 habitantes.
Chimalcoyoc, «escudo, coyote,» aproximadamente con	164 «
Suma	2 195 habitantes.

La ciudad de Tlalpam está situada á 19°25'50" latitud Norte y á los 0°06'57" longitud Oeste del Meridiano de México y á los 2,321 metros de altura sobre el nivel del mar.

La parroquia fué fundada en el año de 1647, pertenece á la 3ª cordillera y es su patrón San Agustín, abarca los puntos siguientes:

La Magdalena, pueblo, aproximadamente con	456 habitantes.
San Andrés, pueblo, aproximadamente con .	894 «
San Pedro Mr, pueblo, aproximadamente con	728 «
San Juan de Dios, hacienda aproximadamente con	196 «
Arenal, hacienda, aproximadamente con	13 «
Al frente	2,287

Del frente 2,287 habitantes

Peña Pobre hacienda, aproximadamente con..	00	«
San Fernando, fábrica, aproximadamente con	00	«
La Fama, fábrica, aproximadamente con	00	«
Peña Pobre; fábrica, aproximadamente con...	00	«
«El Flojo» ranchería, aproximadamente con.	56	«
Santa Ursula Huipulco pueblo, aproximadamente con	247	«
Tlalpam, ciudad, aproximadamente con... ..	10 533	«
Primera suma	2,195	«

Total 15,318 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar, el Sr Pedro Benavides
 Además del templo parroquial de Tlalpam existen una iglesia en cada pueblo y una capilla en cada una de las haciendas de su jurisdicción.

La hacienda de San Juan de Dios, dista de Tlalpam 4 kilómetros, «El Arenal» 2 1/2 kilómetros y la de Peña Pobre 1 1/2 kilómetros, y de la cabecera del Distrito la misma distancia.

En el orden político, la ciudad de Tlalpam, tiene por límites: al Norte la municipalidad de México; al N.E., el Estado de México y el lago de Texcoco; al Este, la prefectura de Xochimilco; al N.O., la prefectura de Tacubaya; por el Oeste, el Estado de Morelos.

Tlalpam es una de las prefecturas más favorecidas por las familias que á ella van á veranear.

Su posición es en extremo pintoresca; pues está rodeada de hermosas fincas de recreo.

El Ajusco, coronado por la nieve y sus pinos seculares, forman el fondo de la decoración. toda sembrada de frondosos bosques.

Los centros de reunión en ella, son regularmente el Calvario y las fuentes donde se puede admirar las variadísimas flores que produce aquel terreno feraz.

Su idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades que por cuestión de su posesión topográfica son más frecuentes, son las pulmonías.

Para trasladarse de México á Tlalpam se toman los tranvías eléctricos, que parten cada veinte minutos de la Plaza de la Constitución.

El servicio postal lo hace una Sucursal de 2ª clase, el telegráfico una Sucursal del Telégrafo Federal.



Vicaría Fija y pueblo de Totoltepec

Lugar de las aves, según el Sr. Olaguibel. Sobre la terminación fonética tepec, estaba colocada la figura del tototl, pájaro. La interpretación pertenece al Sr. Orozco y Berra.

Vicaría Fija de la Parroquia de Toluca, fundada hace poco tiempo, perteneciente á la Foranía de Tenango del Valle.

Su patrón es el Apóstol San Pedro.

El clima es frío, las heladas fuertes, las lluvias abundantes, el comercio escaso, pues es de poca importancia, casi todos ocurren á Toluca, donde dos veces á la semana hay *tianguis*.

En el orden político pertenece á la municipalidad y distrito de Toluca, en el Estado de México, y á muy poca distancia de aquella.

No hay oficina de correo, ni teléfono, sólo cuenta con un Juez de Paz

Tiene escuela oficial y la agricultura es el principal medio de subsistencia que tienen los habitantes.

Las enfermedades más frecuentes son las fiebres y pulmonías.

Contará con 2,000 habitantes aproximadamente.

Vicaría fija y Municipalidad de Tultepec.

La etimología de la palabra Tultepec, es explicada como sigue:

Tultepec. Véase Tolt-tepec, pueblo de Tules, en lengua mexicana tollin y tepec, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la vicaría de Tultepec, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Tenopalco, «*lugar del tunal de las piedras ó del pedregal*,» con 563 habitantes.

La vicaría, fundada en el año de 1849, que pertenece á la parroquia de Cuautitlán y á la 6ª cordillera, tiene por patrona á Nuestra Señora de Loreto; abarca los puntos siguientes:

Toyahualco, pueblo aproximadamente, con..	504 habitantes
La Visitación, „ „ „ ..	429 „
Tultepec, „ „ „ ..	2,025 „
Anteriores.. ..	563 „

Total..... 3,521 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el Sr. Manuel Carcés.

Tiene escuelas parroquiales de niños y niñas, siendo de 60 á 70 el promedio de asistencia diaria á cada una de ellas.

Tultepec está situado al Norte de la capital, á 105 kilómetros, 250 metros de distancia de la capital del Estado de México, y de la capital de la República 25 kilómetros, 180 metros.

El terreno es plano. Su clima templado.

Produce maíz, trigo y legumbres.

Su idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades que con más frecuencia se registran son la fiebre y los fríos.

Modo de trasladarse de México á Tultepec, por el Ferrocarril Nacional de Mexico hasta Cuautitlán y después á caballo ó en carruaje ó por el ferrocarril del Pánuco, habiendo estación en dicha población. El servicio postal lo hace el último de los ferrocarriles, diariamente. Tultepec es cabecera de la municipalidad del mismo nombre, en el Distrito de Cuautitlán y Estado de México.

Parroquia y Municipalidad de Tultitlán

En la comprensión de la parroquia de Tultitlán existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Pueblo, Cuautepec, "Lugar de águilas," aproximadamente, con	349 habitantes.
Pueblo, Chilpa, "Chilar," aproximadamente, con	445 „
Pueblo, Tepalcapa, "Tiestos ó Tepalcates," aproximadamente, con	253 „

Suma..... 1,047 habitantes.

El pueblo de Tultitlán está situado á 19° 41' 05" latitud Norte y á los 0' 01' 32" longitud Oeste del meridiano de México y á una altura de 2,010 metros sobre el nivel del mar.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1605, que pertenece á la 6ª cordillera, siendo su patrón San Lorenzo Mártir; abarca los puntos siguientes:

San Pablo Salinas, pueblo, aproximadamente con.....	698 habitantes.
Santa María Cuautepec pueblo, aproximadamente, con	144 „
Cartagena, hacienda, aproximadamente, con..	52 „
Mariscala, „ „ „ ..	33 „
Portales, „ „ „ ..	29 „
Lechería, „ „ „ ..	132 „
De la Trampa „ „ „ ..	21 „

A la vuelta..... 1,109 habitantes.

De la vuelta 1,109 habitantes

De Fuentes, hacienda, aproximadamente con	8	„
Las Maromas „	9	„
San Lucas, „	4	„
Cadena, „	9	„
Rancho Nuevo „	8	„
Cartagenita, „	10	„
Buнавista, „	164	„
Tultitlán, „	2,447	„
Primera suma . . .	1,047	„
Total	4,815	„

En la actualidad es cura del lugar el Sr. José M^a Gómez Enríquez.

Además del templo parroquial existe en Tultitlán una magnífica Iglesia dedicada á San Antonio.

La hacienda de Cartagena dista de Tultitlán 1 kilómetro, 49 metros; la de la Mariscalá, 3 kilómetros 147 metros; la de Portales, 2 kilómetros 95 metros; la de Lechería, 4 kilómetros 190 metros y de la cabecera del distrito la primera 6 kilómetros 95 metros; la segunda, 9 kilómetros; la tercera 8½ kilómetros y la cuarta 1 kilómetro 100 metros.

En el orden político, el pueblo de Tultitlán está limitado al N. con la hacienda de Santa Inés, los pueblos de Tultepec y Cuautitlán y el rancho del Salitre; al Este los pueblos de Ecatepec, Huacalco y Tonatitla; al Sur la hacienda de la Escalera del Distrito Federal, el pueblo de Santa Cecilia, la hacienda de San Javier y los pueblos de Barrientos y San Mateo Tecoloapam y al Oeste, el último pueblo y los de Tecojaco y Atzacapotzaltongo (1).

Tiene una extensión de 172 kilómetros de superficie.

El terreno es seco y se halla regado por el río de Cuautitlán. Está rodeada la municipalidad por varios cerros, siendo el más notable el de «El Tesoro.» Su clima es templado. Produce maíz, trigo, cebada, haba arvejón, etc.

La cabecera es el pueblo de Tultitlán, situado en una loma, á 4 kilómetros de Cuautitlán y á los 105 de Toluca.

Medios de transportarse: por el Ferrocarril Central y por el Nacional de México hasta Cuautitlán, y después en carruaje ó como se guste, empleándose unos veinte minutos.

El servicio postal está servido por los Ferrocarriles mencionados, que son los que conducen las balijas y el teléfono del Estado que comunica con la cabecera de Distrito y de allí con todo el mundo.

Anualmente hay una feria que dura varios días y tiene lugar el 13 de Junio, día en que se celebra la festividad de San Antonio. Concorre muchísima

(1) Tultitlán es cabecera de la Municipalidad del mismo nombre, del Distrito de Cuautitlán y Estado de México.

gente, pues le tienen especial devoción. Está para terminarse el suntuoso templo que hace varios años se comenzó á levantar en honor de tan milagroso Santo y en su fabricación han tomado parte varios señores curas.

Tiene un zócalo bastante arreglado y los habitantes se dedican con especialidad á la agricultura y alfarería.

Tultitlán cuenta con ocho barrios y en cada uno hay una capilla.

Parroquia de Tolcayuca.

Esta Parroquia que se fundó el año de 1637, está situada á los 19° 90' 21" de latitud Norte y 0° 09' 04" de longitud Este, pertenece á la Vicaría foranea de Pachuca y en su feligresía cuenta con los pueblos de Santiago Tlajomulco, San Pedro Huaquilpan, Santa María Zapotlán y San Francisco Teoyucan; las haciendas de San Francisco Javier, La Cañada, Tepetates y las Palomas, y las rancherías de Tlazatzala, Viznaga, Durazno, Huitepec, Tepozán, Carnal, Cerro Gordo, San Miguel Soto, El Bordo, Cerro del Aire, y Santa Matilde; formando los habitantes un censo total de seis mil cuatrocientas veintidós almas. La distancia de la cabecera de la Parroquia á la capital de México, es de noventa y cinco kilómetros; siendo el estado de sus caminos bastante bueno.

Para dirigirse una persona de Tolcayuca á México ó á Pachuca se toma el Ferrocarril de Hidalgo, ya sea en la estación de Tizayuca ó en la de Tezontepec. El clima de esta Parroquia es más frío que templado.

El idioma dominante es el castellano y la enfermedad más frecuente la pulmonía.

La cabecera además de la iglesia parroquial, cuenta con dos capillas, y cada pueblo y hacienda tiene su respectivo templo.

El medio de subsistencia que tienen los vecinos de la feligresía, es la agricultura, que produce, además del pulque, todos los cereales propios del clima.

Las vías de comunicación son el correo cada tercer día y el telégrafo, del que puede hacerse uso en Tizayuca ó en Tezontepec.

Es actualmente cura de Tolcayuca, el Sr. Presbítero Don Felipe de Jesús Maldonado.

Valle de Bravo.

En la comprensión de la Parroquia de Valle de Bravo existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Pueblo Acatitlán "Entre cañas" aproximadamente con 150 habitantes.
 „ Ahuacatlán, "Lugar de los Ahuacates" ídem „ 320 «

A la vuelta 470 habitantes.